

---



---

# GAZETA DE ZARAGOZA

DEL SABADO 26 DE NOVIEMBRE DE 1808.



## TURQUIA.

*Constantinopla 25 de agosto.*

El once del corriente se coronó el Emperador Mustafá con las ceremonias de estilo. Donde quiera que se presentó el gran visir Mustafá baxá recibió grandes vitores y aclamaciones de todas las clases de habitantes. Su modo de administrar justicia, su penetracion para descubrir los robos cometidos estos dias pasados, y su severidad en castigar á los reos, excitan á un mismo tiempo el temor y la admiracion. Hai aqui la mayor tranquilidad, y estamos tan seguros en las calles como dentro de nuestras casas. Muza baxá cáimacan, que tuvo parte en la penúltima revolucion, ha sido decapitado, y la misma suerte han tenido muchas personas de ambos sexos, complicadas en la muerte del sultan Selin. El mufti Abrazadé, aunque hechura del actual gran visir, ha sido depuesto, y ha prometido vivir quieto en su casa de campo sobre el canal. Lo mismo se ha hecho con el capitán baxá Seid Ali, y le sucede en su dignidad Abdalla effendi, baxá que fué de Silistria. = Ha llegado á esta capital un oficial austriaco de graduacion.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 11 de octubre.*

En Constantinopla ha sido coronado el sultan Mustafá, y degolladas varias personas que tuvieron parte en la penúltima revolucion. Y como la última se hizo, segun se supone, en un sentido favorable á los franceses, es consecuencia natural que el orden actual de las cosas les sea contrario.

Los diarios de Hamburgo y Altona ponen un estado de la pérdida que han tenido los ingleses en muertos y heridos en las acciones de la campaña de Portugal; pero ni una palabra dicen de la derrota de los franceses en aquel pais. Los franceses

todo lo desfiguran y pintan favorable. Nada se puede comparar con la ratería y artificio con que procuran alucinar la opinión pública en el continente: prueba de que no les quedan otras armas, y de que miran su causa como desesperada.

Los regimientos españoles de la Princesa y de Asturias continúan encerrados en la ciudadela de Copenhague. Las cartas de Dinamarca refieren que van al mismo destino 150 españoles, entre oficiales y personas particulares, por haber osado resistir al general Ericson, que intentaba obligarles á abjurar la fidelidad debida á su legítimo Soberano. Todos los españoles que habían quedado en Hamburgo y Altoná han sido desarmados, y enviados en calidad de prisioneros á Maintz y Vessel. Tanto oficiales como soldados están á racion de pan y agua.

En Cassel ha habido un alboroto muy serio con motivo de la conscripcion: para aquietarlo ha sido forzoso emplear la fuerza militar. Se asegura que durante la conmocion el pueblo embistió la casa de placer del Rei Gerónimo, llamada Napoleonis Hohe. En prueba de su consideracion á las ciencias Gerónimo ha mandado incluir en la conscripcion á los estudiantes de la universidad de Gotinga; y han recibido orden de incorporarse en sus regimientos respectivos. Esta medida de rigor ha disgustado generalmente, como era natural; y podemos esperar que el continente tratará de deshacerse quanto antes de toda la detestada raza de Bonaparte.

El navío *Cesar* que ha entrado en Plymouth trae la noticia de haberse amotinado la tripulacion de la escuadra francesa de Tolón, por lo que se habian hecho muchos castigos, y habia sido preciso desarmar un navío de línea, cuya tripulacion fué desembarcada y presa.

La gazeta de Génova asegura que Napoleon ha pedido que se cerrasen los puertos Austriacos en el Adriático á los buques Americanos.

Los papeles de Alemania, dicen, que Bonaparte ha nombrado á Bernardote Rey de Portugal, y á Berthier sucesor de Murat en el gran ducado de Berg.

El siguiente proyecto de reparticion de la Turquía europeá es la sustancia de algunas observaciones hechas por el general Larreton en una conversacion sobre el decadente estado del imperio otomano. Es noticia comunicada por un oficial de la fragata *Unidad*, que cruza delante del puerto de Ragusa.

«Para Francia la Albania, Grecia, Morea é islas.

»La Rusia retendrá sus conquistas en Moldavia y Besarabia.  
 »El Austria (en el caso de que acceda á la confederacion) recibirá á Bosnia, Servia y Macedonia, cediendo á la Francia las costas.  
 »Las provincias de Valaquia, Bulgaria y Rumania formarán un nuevo reino independiente para el gran duque Constantino, con el título de Rey de Tracia; y será Constantinopla su capital.»

No se habló de la repartición de las provincias de la Turquía asiática. Es posible que se dexase para otra conversacion.

Uno de nuestros periódicos observa que si las intrigas de la Francia han inducido al nuevo gran Señor Mustafá á expedir un *firman* contra Inglaterra; nosotros en cambio tratamos de asistir á los españoles con una firme mano contra Bonaparte.

Segun noticias recibidas de Holanda, Luis Bonaparte ha dividido su reino en dos departamentos de marina; uno en Rotterdam, poniéndolo al mando del almirante Kikkert, y otro en Amsterdam, de que ha hecho comandante al almirante Veerbeorn.

El convento que tenian los monges benedictinos en Prag, arrabal de Varsovia, ha sido convertido en una ciudadela que domina á dicha capital.

ESPAÑA.

Santiago 2 de noviembre.

Las tropas inglesas que ayer entraron en esta ciudad fueron recibidas con demostraciones del mayor júbilo; de manera que personas de todas clases, condiciones y edades se apresuraban á ir á ver nuestros generosos aliados.

Al anochecer llegó el general sir D. Baird, cuya llegada obsequió el cabildo de esta santa iglesia con su música y gran porcion de cohetes, habiendo durado la funcion por espacio de hora y media; en sus intermedios el señor general salió al balcon, y llenó el aire de expresivos vivas á nuestro augusto FERNANDO VII.

Todo el pueblo está lleno del mayor entusiasmo por tener en su recinto unas tropas, que á mas de ser de un Monarca digno de todo nuestro respeto, se componen por la mayor parte de voluntarios que vinieron en nuestro auxilio, abandonando gustosos su patria, y sacrificando todas las comodidades de la vida doméstica. ¡Sacrificios dignos de que se graven en nuestros corazones, para que los transmitamos de generacion en generacion hasta nuestros últimos nietos! Asi podremos con justicia decir de los ingleses: ellos han sido nuestros favorecedores.

Los señores prebendados, el monasterio de S. Martin y de-

mas conventos con todos los demas caballeros y particulares pudientes, animados de unos mismos deseos, se empeñan á porfia en obsequiar á nuestros buenos amigos, proporcionándoles las posibles comodidades. — Hoy á las 5 de la tarde entraron hasta unos 12400 hombres de dichas tropas inglesas, y fueron alojados en los conventos de S. Martin, S. Agustin y Santo Domingo.

*Sevilla 11 de noviembre.*

D. Andres Ginies, encargado de los prisioneros españoles en la isla de Malta, escribe á esta Junta suprema, con fecha de 25 de setiembre, manifestandole todo su amor á la nacion española, y su empeño en servirla en quanto lo consideren útil. Incluye carta del comisario de guerra D. Josef Jauregui, con fecha en la misma Malta de 28 de setiembre, en la qual, despues de hacer muchas observaciones importantes sobre los exércitos franceses en que se ha hallado, habla de Constantinopla á donde fue enviado ultimamente. Refiere que estando en aquella capital, llegaron á ella varios impresos de esta junta Suprema de Sevilla, que fueron recibidos de sus habitantes con admiracion, con gozo y entusiasmo, y manifiesta despues como pudo pasar y pasó á los buques de guerra ingleses, que bloqueaban á Constantinopla y sus cercanias y de ellos fué conducido á Malta.

Asimismo ha recibido esta junta suprema carta de Filadelfia, con fecha de 25 de Setiembre pasado, de persona de alta clase, que le da noticias las mas importantes á favor de España, y que pueden convenir á su defensa. Todo manifiesta que es general y conforme en el mundo entero la opinion de la causa justisima de España, y que ademas no hay español alguno en las quatro partes del mundo, que no se halle penetrado y arrebatado de la misma lealtad y valor heroico, que lo están los habitantes de esta peninsula.

*Cartagena 31 de octubre.*

En este dia ha entrado en este Puerto la fragata Inglesa la Medea, que antes fué nuestra, y hoy se llama la Imperiosa: trae á su bordo al gobernador frances del Castillo de Mongat, y 4 cañones de á 24 que habia en este Castillo, y que ha entregado en este Arsenal. Su tripulacion es mui lucida, y confiesa que en 6 meses que llevan de navegacion han recado á cada marinero 175 duros de las presas que han hecho.

*Valencia 18 de noviembre.*

Segun varias cartas conformes, ha llegado á la Coruña un comboy de 34 velas con caballería, algunos miles de piezas de paño,

4000 pares de zapatos, 300 capotes, y mucho dinero.

Continuando el reino de Valencia los esfuerzos de su lealtad en favor de nuestra libertad y defensa, y con el justo fin de recobrar la augusta persona de su amado Soberano el Señor D. Fernando VII, ha enviado 150 caballos en los dias 14 15 y 17 del corriente en tres remesas, de á 50 en cada una, los que servirán en el Ejército de Cataluña para los desmontados de caballería de varios Regimientos que se hallen en él.

*Quartel general de Martorell 21 de noviembre.*

El Mariscal de Campo D. Gregorio Laguna Comandante de la division de Levante ha dado el parte siguiente al General en Gefe de este Ejército. = Excmo. Sr. = Desde el dia 10 en que me establecí en este punto, no ha pasado siquiera un dia, en que los enemigos no hayan intentado atacarme, aunque sin fruto, pues mi vanguardia situada en las alturas de Collserola y S. Geronimo al mando del Coronel D. Francisco Milans siempre los ha rechazado con solo su pequeño tercio, y las compañías de Granaderos de Granada y quatro de los Granaderos Provinciales, estos, ya desengañados de que los vencedores de Jena y Marengo solo son tropas de parada ó soldados de teatro, los reciben con el mayor desprecio y los atacan con tal denuedo que siempre los han hecho correr vergonzosamente: ante ayer dia 15 fué atacado Milans por quatro puntos, retrocedió un poco por la superioridad de fuerza con que fué atacado, mas despues recobró su antigua posicion de San Geronimo con pérdida muy corta, causando en los enemigos el mayor terror, de cuyo desorden se aprovechó para aumentarlo mas y mas, y matarles mucha gente como lo verificó.

Ayer bolvieron los enemigos á intentar su ataque á San Geronimo con muy poca gente al parecer, pero conociendo el coronel D. Francisco Milans que esto era alguna llamada falsa, se contentó en su principio con solo defender su altura, desde cuyo punto les mató mucha gente, los enemigos viendo que no baxaba y que su plan se les habia frustrado, salieron de su emboscada y atacaron de firme. La casualidad de haber muerto al comandante francés, que con sable en mano venia delante dirigiendo la accion, fue causa para que entrase en los enemigos el desorden y la confusion, cuyo momento aprovechado por Milans les cargó con la mayor bizzarria y los puso en precipitada huida, matandoles en esta fuga mucha gente, y persiguiendoles hasta Gracia, de donde no pasó por causa de la caballería enemiga y se regresó

à su antigua posición donde subsiste.

Puedo asegurar á V. E. con toda firmeza, que el punto de San Culgat no me lo quitarán jamas los enemigos, el último granadero perderé antes que el enemigo lo consiga, y en este caso veremos lo que ellos cuentan de su jornada.

Dios guarde á V. E. muchos años. San Culgat 17 de noviembre de 1808. = Excmo. Señor = Gregorio Laguna = Excmo. Señor D. Juan Miguel de Vives.

*Lerida 23 de Noviembre.*

Por varias carras del Quartel General de Martorell, se ha sabido, que en Rosas ha habido un ataque, de cuyas resultas han perecido mas de 3 mil Franceses. Esta Plaza bastante apurada por haber resistido dos asaltos con el mayor valor, ha triunfado de los enemigos con el riguroso auxilio de nuestros aliados los Ingleses, los que no solo se contentaron de hacer un fuego terrible desde sus Navios y Fragatas, sino que desembarcaron alguna tropa y oficiales para reanimar nuestras valerosas tropas y Sometenes.

Los Ingleses el dia que ensayaron el fuego con las fortalezas de la Capital, desmontaron la bateria de la Linterna, y la de las Atarazanas, cayendo en este último fuerte tantas balas que destrozaron su mayor parte. En todos los puntos han sufrido mucho los enemigos. Estos se asegura que han puesto en libertad al general Ezpeleta: que á los religiosos les ha intimado la orden que desocupen sus Conventos, y que no pueda quedar en cada uno mas que de 6 á 8 Individuos, de modo que han tenido que salir hasta los Novicios. A estos infelices solo se les ha permitido salir de quatro en quatro y llevar su equipage á cuestas; lo mismo sucede con los Clerigos.

Se ha interceptado una carta del general Lechi que llevaba un espía al general de Figueras, en la que decia mil infamias de Duhesme, tratandole incapaz de mandar en Gefe, que por su inapititud se habia perdido el ejército, la que se ha remitido al mismo Duhesme. El dia 20 se pasarán por las armas en este Quartel general dos espías.

*Madrid 18 de noviembre.*

El Rey nuestro señor y en su real nombre la Junta suprema gubernativa del reino tiene acordado muy de antemano que se suspenda la venta de bienes de capellanías, obras pias, comunidades religiosas, y otras qualesquiera de esta especie, que se hacia en virtud de bulas apostólicas, y providencias del anterior gobierno; erorgándose solo las escrituras de los fondos que ya estuviesen entregados en metálico por los compradores, y devolviéndose

los depositados en vales reales ú otro género de créditos, y los bienes á las obras pias á que perteneciesen; y por no haberse circulado esta resolución con la generalidad y publicidad que era necesarias, ha resuelto la Junta suprema que se comuniqué al Consejo; por el qual y por sus comisionados van ahora estos asuntos con los de la consolidacion de vales reales, para que lo haga publicar y observar, disponiendo que cesen enteramente los comisionados para las ventas; y que los que lo han sido para el recibo de sus precios y valores, y paga de los réditos á las mismas obras pias, formen y den sus cuentas hasta fin de octubre, y envíen dentro de 15 dias relaciones de los fondos que existan en poder de cada uno, y de los réditos que se deban á cada obra pia, con toda distinción, haciendo que los comisionados para las ventas extiendan y remitan igual relacion, pasando el Consejo esta noticia á la Junta en cada semana como se fueren recogiendo. Tendráse entendido en el Consejo, y dispondrá su cumplimiento. = El conde de Floridablanca. = En Aranjuez á 16 de noviembre de 1808. = Al duque presidente del Consejo.

Excmo. Sr.: El Rey nuestro Sr. D. FERNANDO VII, y en su Real nombre la Junta central suprema gubernativa del reino, habiendo considerado que la confinacion de los ex-jesuitas no solo causaba á estos infelices hermanos nuestros el disgusto de haber de vivir expatriados, separados de sus amigos y deudos, y abandonados á la merced de personas extrañas, sino que ademas á la dificultad de suministrarles la pensión asignada por S. M., se agregaba la de que los fondos que percibian eran extraidos para siempre de la circulacion del reino, para ir á fecundar la de países extraños, y actualmente nuestros enemigos; se ha servido acordar que se alce su confinacion, y se permita volver á estos reinos á los que quieran, suministrándoles la misma pensión que gozaban en sus destinos. De real orden lo comunico á V. E. para inteligencia y cumplimiento del Consejo en la parte que le toque. Dios guarde á V. E. muchos años. Real palacio de Aranjuez 15 de noviembre de 1808. = Martin de Garai. = Sr. duque presidente del Consejo real.

Excmo. Sr.: El Rey nuestro Sr. D. FERNANDO VII, y en su real nombre la suprema Junta de gobierno del reino, considerando que nada contribuye tanto á excitar el valor y la emulacion entre los soldados como el repartir oportunamente premios á los que se distinguen en alguna accion gloriosa; se ha servido resol-

ver que á todos los que se han hallado en la que últimamente avisa el general D. Joaquin Blake, se les reparta por 2 dias doble prest, y que V. E. comuniqué las órdenes convenientes, para que tenga efecto esta soberana resolucíon. De real órden lo partieipo á V. E. para su inteligencia y cumplimiento. Dios guarde á V. E. muchos años. Real palacio de Aranjuez 15 de noviembre de 1808. = *Martin de Garai.* = Señor secretario de Estado y del despacho de Guerra.

En la extraccíon de la real lotería celebrada el lúnes 14 del corriente salieron los números 88, 3, 9, 44 y 2; y con ellos han ganado los jugadores 300870 rs.

*Zaragoza 26 de noviembre.*

### ZARAGOZANOS.

Sabeis de quanto embarazo nos sirvieron en el último glorioso asedio de esta Plaza los franceses que habia dentro de ella; quanto impidieron para que sacasemos del Castillo toda la utilidad que podia darnos. Es conveniente que salgan de aqui hoy mismo y que seas inmediatamente conducidos á encierros lejanos, dexándonos libres y de modo que podamos ocuparnos mejor de lo que nos importa que es nuestra defensa. Si valientes é invictos habitantes de esta ilustre Ciudad, en vano los ardidés del enemigo y las gentes viles que este paga soplarán entre vosotros el furor del asesinato, yo sé que no sois capaces de manchar vuestra reputacion con baxos procederes. Seguid los avisos de vuestro General, ó mejor vuestro Padre y Amigo, y decid siempre, los Zaragozaños saben matar franceses armados en los Campos del honor, pero no desarmados y cuya muerte no puede ni conducir al bien de la Patria, ni á aumentar nuestro bien merecido renombre de nobles y valerosos.

Nuevos dias de gloria se os preparan, yo sé bien que no serán perdidos para vuestro patriotismo y para vuestra bizarría; que mas que nunca sentireis en vuestros pechos lo que debemos á la Religion de nuestros Padres, á el perseguido FERNANDO, á la seguridad de vuestras personas y á vuestro propio honor. Vuestras resoluciones serán grandes como lo han sido siempre y descansareis en el infatigable zelo con que cuidaré Yo de vuestra tranquilidad interior y de vuestra defensa exterior. = *Quartel General de Zaragoza 24 de Noviembre de 1808.* = *Palafox.*